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Otras 
listas de espera 

Señor Director: 
En febrero pasado como familia inicia- 

mos los trámites en la plataforma digital 
del Compin para obtener la declaración de 
discapacidad de mi madre, diagnosticada 
desde hace dos años con alzhéimer. Según 
los requerimientos, cargamos tanto el 
Informe Biomédico-Funcional extendido 
por su médico tratante como el Informe 
Social y de Redes de Apoyo realizado por 
una trabajadora social 

El Compin debía respondernos y contac- 
tamos para realizar un tercer informe 
necesario, el Ivadec (Índice de Valoración 
de Desempeño en la Comunidad), con lo 
cual se completaban los requerimientos 
para que se pudiese declarar la discapaci- 
dad. Sin embargo, pasaron muchas sema- 
nas y, como no obtuvimos respuesta, 
fuimos personalmente a las oficinas a 
informarnos. Allí nos dijeron que había 
miles de personas en lista de espera, que 
podría tomamos más de un año el ser 
contactados. Nos sugirieron pagar un 
profesional particular que hiciera dicho 
informe o que pidiésemos ayuda en la 
oficina municipal para la discapacidad. 

Finalmente, en mayo una profesional de 
la Municipalidad de Las Condes emitió el 
informe y lo cargamos en el sistema del 
Compin, que arrojó un email automático 
acusando recibo. Nunca nos contactaron. 

Lamentablemente, mi madre murió hace 
una semana y jamás pudimos avanzar en 
este trámite y, por ende, ella no pudo 
acceder a ninguno de los beneficios socia- 
les que la ley garantiza a quienes padecen 
una situación de discapacidad, en este caso 
mental y motora. Obviamente, tampoco 
alcanzamos a solicitar una declaración de 
interdicción por parte de un juez, para la 
cual resulta esencial el reconocimiento 
previo de discapacidad. 

Me imagino que son miles las personas 
que están esperando con inquietud y ansia 
la declaración de discapacidad del Compin, 
mientras todo el país velas miles y miles 
de falsas licencias médicas que deben ser 
procesadas por esta repartición estatal 
que, en este caso, está dejando a los adul- 
tos mayores con serías discapacidades al 
margen de sus derechos sociales 

FELIPE HERRERA £ 

Campaña contra el 
consumo de drogas 

Señor Director: 

No termina de asombrarme la descone- 
xión de nuestros políticos con la realidad, 
No he oído a ninguno hablar integralmente 
del profundo problema y los enormes 
tentáculos y efectos que conlleva la droga 

Y a qué me refiero: la droga es mucho 
más que hablar de narcotráfico y crimen 
organizado; es —entre otros— uno de los 
origenes de nuestro enorme e inconmensu 
rable drama educacional (ausentismo y 
deserción); es un profundo problema de 
salud mental, suicidio y más; es la explica- 
ción —en gran medida— de la violencia 
delictual de adolescentes y adultos que no 
dudan en golpear y hasta asesinar en su 
accionar criminal del más diverso tipo; es 
una invitación al ingreso de bandas interna- 
cionales y nuevas figuras delictuales; es un 
enorme incentivo a la corrupción de institu- 
ciones del Estado.. y un largo etcétera. 

No entiendo cómo no se hace un análisis 
mínimo basado en una esencial cuestión de 
mercado; sí queremos controlar sus múlti- 
ples efectos, partamos por disminuir el 
consumo interno.. la demanda. 

Desconozco la existencia de campañas 
sistemáticas por parte del Estado, en 
colegios, medios de comunicación, redes 
sociales y diversas instancias, que hagan un 
fuerte llamado al no consumo por sus 
efectos en salud mental y física, etcétera. 

Se hizo y se hacen contra el cigarrillo, 
pero no contra las drogas.. Y su legaliza- 
ción —como promueven muchos políti 
os— ya está comprobado que no es el 
camino (Holanda, Uruguay) 

He visto en medios —eso sí— campañas 
orientadas al no abandono de “mascotas”.. 
pero creo que hay prioridades. 

Sino bajamos el consumo, el incentivo 
de dicha demanda para el narcotráfico, 
junto a todas las consecuencias menciona- 
das, crece. 

Ya no somos un país de paso de la 
diroga.. somos un país/Estado gran consu- 
midor lamentablemente; un gran y rentable 
mercado, 

MANUEL ROZAS ORTÚZAR 

¿Y el que 
pagó al sicario? 

Señor Director: 
Sabemos todo lo que ha pasado con el 

sicario, pero ¿qué se sabe del que pagó 
para matar a una persona? ¿Está en la 
cárcel, o disfruta de absoluta libertad? 

ARMANDO AGUILAR ZEGERS 

Más que 
cumbre, valle 

Señor Director: 
Hay propósitos nobles pero que carecen 

de acciones e implementos que les den 
viabilidad. El Presidente Boric defiende su 
cumbre "Democracia Siempre” apelando a 
que esta "propondrá caminos para fortale- 
cer la cohesión social, reducir las desigual- 
dades y enfrentar la difusión de la desin- 
formación", 

Surge entonces la pregunta sobre si 
invitar a personas de un solo sector ayuda 
a eso. Es bueno salir de la caja, escuchar 
otras voces, para dar soluciones realmente 
conversadas que permitan innovar y dar 
mejores soluciones a problemas tan rele- 
vantes y que implican a todos. 

La democracia ofrece esa posibilidad, 
salvo que sea una "democracia especial” o 
“distinta”. A veces, las ideologías y sus 
fines estratégico-comunicacionales pueden 
incurrir en inconsistencias metodológicas 
para los fines que pretenden alcanzar. 

ÁLVARO PACULL 

“El antídoto 
a la soledad” 

Señor Director: 
La soledad es una pandemia silenciosa 

que afecta profundamente a nuestras 
personas mayores. Más de la mitad de ellas 
en Chile vive en riesgo de aislamiento 
social, y una proporción similar sufre 
soledad no deseada. Así lo reveló el recien- 
te informe del Observatorio del Envejeci- 
miento UC, que también muestra que un 
31% enfrenta ambos fenómenos al mismo 

tiempo. No se trata de estadísticas frías: se 
trata de personas reales que viven sus 
últimos años sin vínculos significativos. 

No es casual que países como el Reino 
Unido hayan creado un Ministerio de la 
Soledad, reconociendo el problema como 
una urgencia nacional, En Chile, este 
debate comienza a tomar fuerzas reciente- 
mente se presentó en el Congreso el pro- 
yecto de ley “Hijito Corazón', que busca 
proteger alas personas mayores del 
abandono, garantizar su derecho a estar 
acompañadas en los hospitales y facilitar 
el acceso a mecanismos legales cuando sus 
derechos se ven vulnerados. Este proyecto 
es una señal potente de que el país co- 
mienza a entender que la soledad también 
es una forma de violencia. 

Pero Chile no necesita esperar nuevas 
leyes para actuar. Existe un antídoto 
inmediato, efectivo y profundamente 
humano: la compañía. La soledad se 
combate con tiempo, con presencia, con 
vínculos. Si cada uno se detiene un mo- 
mento a acompañar a quien más lo nece- 
sita, Chile puede ser un país menos solo, y 
más humano. 

Desde Fundación Las Rosas, lo vivimos 
cada día con más de 2.200 personas 
mayores en situación de vulnerabilidad, Por 
eso invitamos a toda la sociedad a sumarse 
con un gesto concreto: compañía, cuidado, 
o un aporte que ayude a entregar calor 
humano donde más se necesita, Porque la 
compañía no solo cambia un día: puede 
cambiar una vida. 

EDGARDO FUENZALIDA 
Gerente general Furdación Las Rosas 

Futuro educativo 
en riesgo 

Señor Director: 
Tengo una discrepancia profunda con 

Carlos Williamson respecto de la evidencia 
utilizada en el debate sobre las exigencias 
de acceso a pedagogía. Su inclusión en la 
Ley 20.903 descansó en la experiencia 
comparada: buenos sistemas educativos 
seleccionan a sus profesores entre jóvenes 
de mayores aptitudes académicas. Ese 
esfuerzo es respaldado por la evidencia 
especializada, porque esos docentes agre- 
gan más valor a sus estudiantes. 

Las nuevas exigencias aún no se han 
aplicado en Chile. Ha regido una norma 
transitoria que no cambió demasiado las 
exigencias respecto de las vigentes en la 
admisión 2016; luego la PAES las redujo. 
Por eso, una gran parte de la reducción de 
matrícula hasta 2022 tiene otras causas, 
Por un lado, el cierre de programas que no 
fueron acreditados y, por otro, incorpora- 
ción de universidades que estaban fuera 
del sistema único de admisiones, Asimismo, 
el Consejo Nacional de Educación publica la 
matrícula de pedagogía desagregada por 
admisión regular y no regular. La caída en 
la segunda matrícula antecede a la regular 
sugiriendo otros factores en juego. 

Para sostener la idea de un déficit 
docente, Wiliamson acude a un estudio de 
Elige Educar que la propia institución 
declara desactualizado. Así, una revisión 
para la educación parvularia ha concluido 
que el déficit para 2030 sería un 60% 
inferior al original. Los nuevos números son 
pequeños y después de las cifras de natali- 
dad de los últimos años seguramente aún 
sobreestimados. 

En educación escolar, el número de 
profesores en ejercicio ha subido casi un 
50% en 15 años y los alumnos han retroce- 

dido un 5%, tendencia que continuará en 
los próximos. Más de 40 mil docentes han 
abandonado las aulas en los últimos seis 
años, Reencantarlos es posible. Así, la 
evidencia no avala la idea de que existe un 
déficit docente que no pueda gestionarse. 

Por último, el estudio que cita Wiliam- 
son, del que es coautor, contiene interesan- 
tes correlaciones, pero de él no se despren- 
de que sea inconveniente, desde el punto de 
vista del interés de nuestros niños y jóve- 
nes, mantener altas exigencias de acceso al 
estudio de pedagogía que, por lo demás, se 
definieron hace casi una década, suficiente 
tiempo para prepararse para ese desafío. 

HARALD BEYER 
Escuela de Gobiemo, UC 

“Los griegos 
y el no ser” 

Señor Director: 
Un torpe error de tipeo cometido en mi 

última columna me hizo robarle treinta 
años de vida, y casi otros tantos de produc- 
ción, al gran helenista Charles H, Kahn: 
nació en 192, sí pero murió en 2023, y no 
en 1993, como erróneamente escribí 

Entre 1993 y 2013 Kahn publicó, entre 
otras cosas, dos influyentes monografías 
sobre Platón y una sobre Pitágoras y el 
pitagorismo, todo ello en el extraordinario 
nivel de calidad que siempre lo distingu 

Nos hubiéramos visto privados de apor- 
tes notables si Kahn hubiera muerto real- 
mente tres décadas antes. Por fortuna, no 
fue así. 

Valga esta rectificación también como 
renovado homenaje a una de las mayores 
figuras en los estudios de filosofía antigua 
de los últimos 60.0 70 años. 

ALEJANDRO 6. VIGO 

  

“Cambios 
regulatorios” 

Señor Director: 
En su reciente editorial 17 de julio) 

sobre la generación distribuida bajo el 
régimen Pequeños Medios de Generación 
Distribuida (PMGD) se omiten aspectos 
técnicos cruciales para comprender su real 
aporte a la transición energética. 

Lo primero es relevar que el reglamento 
de los PMGD es tecnológicamente neutro, y 
el predominio de la energía solar se debe a 
sus ventajas inherentes —como su bajo 
costo y su modularidad— y no a un diseño 
regulatorio que la favorezca, Su crecimien- 
to, en los últimos cinco años, ha sido com- 
parable al de la generación de gran escala, 
mostrando un desarrollo constante y acor- 
de con la evolución del sistema eléctrico. 

En segundo lugar, es preocupante la 
visión sesgada de su impacto económico. 
Si bien el mecanismo de precio estabiliza- 
do ha generado compensaciones por 
factores coyunturales, como la alta hidro- 
logía, y el aumento de la oferta renovable 
en el norte; se omite deliberadamente que 
los PMGD han producido ahorros opera- 
cionales al sistema por sobre 300 millones 
de dólares anuales. 

Asimismo, resulta inexacto atribuirles la 
congestión de la red, un fenómeno concen- 
trado en el norte del país, mientras los 
PMGD se emplazan estratégicamente en la 
zona centro-Sur. Adicionalmente, y a dife» 
rencia de otros agentes, estos proyectos 
pagan directamente las expansiones de red 
que utilizan. 

  

  

  

Una candidata comunista 
“..hoy el Partido Comunista es el partido más importante de la izquierda, un logro que no solo responde 

a su disciplinado trabajo a largo plazo, sino que también constituye, en parte, un legado de Bachelet. 

Respecto de su visibilidad en el sistema 
dléctrico, si bien es deseable perfeccionar 
los mecanismos de monitoreo, no puede 
responsabilizárseles por el apagón de febre- 
ro. Ese evento fue multicausal, y su preven- 
ción exige una visión sistémica que incluya a 
todos los actores relevantes del sector. 

En definitiva, en un país con una red de 
transmisión saturada y alta dependencia 
fósil, limitar la generación distribuida es un 
contrasentido. Lejos de mermar la seguri- 
dad energética, la generación próxima a los 
centros de consumo la fortalece, dotando 
al sistema de una resiliencia indispensable. 

DARÍO MORALES 
Director ejecutivo 

Asociación Chilena de Energía Solar 

Retórica 

Señor Director: 
Encl siglo IV a. C, Aristóteles escribió 

su célebre “Retórica”. Ahí nos enseña 
cuáles son las herramientas más persuasi- 
vas de ese arte. 

Primero: que el "Ethos" tiene que ver con 
la crecibiidad, dada la reputación del orador. 

Segundo: que el "Pathos" se relaciona 
con las emociones que es capaz de desper- 
tar en el público. 

Tercero: que el "Logos” muestra la 

lógica que pudieran tener los argumentos 
empleados. 

Casi todos nuestros políticos podrían 
calificar en el “Pathos" y el “Logos”, por- 
que en el “Ethos" serían ampliamente 
reprobados. 

LORENZO CAGLEVIC BAKOVIC 

Aeropuerto 
de Santiago 

Señor Director: 
Excelente noticia la ampliación del Aero- 

puerto Arturo Merino Benítez (El Mercu- 
río", 21 de julio). Sin embargo, a pesar de 
numerosas cartas al Director, el servicio 
continúa siendo deficiente y las extensas 
caminatas del terminal internacional conti- 
núan, sin un adecuado transporte para 
personas mayores y con discapacidad. 

Los baños para hombres están frecuente- 
mente cerrados, por lo que hay que caminar 
largas distancias para llegar a otro baño, 
que muchas veces no se puede utilizar, 
supuestamente por estar en limpieza. Al 
consultar con personal del Aeropuerto, la 
respuesta fue espontánea: "es que los baños 
para hombres siempre están cerrados”. 

En consecuencia, nada se obtiene con 
ampliar y modernizar las instalaciones si 
no mejora la gestión. 

DR. FERNANDO VIO DEL RÍO 

Scooters y bicicletas 

Señor Director: 
A este paso, tendremos que instalar 

lomos de toro en las veredas. 
ÁLVARO GARCÍA AGUILERA 

cartasaldirectoraamercurio.cl 
Usted puede comentarlo publicado en nuestro blog: 
http/ /www.elmercurio.com/blogs 
Las cartas enviadas a eta seción deben ser cortas, 
no exceder de un máximo de 350 palabras y consi 
ar la indvdualización competa del remitente 
luyendosunúmero telefónico. E dario no puede ve- 
Fiiar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónsereservae derecho deselec- 
cionar,extractar, resumir y tula lascartas,sutra- 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
No se devuelven!as cartas que no son publicadas. 
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22 de julio de 1995 
LLAMADO 
PRESIDENCIAL. El 
Presidente Eduardo Frei 
destacó que promoverá 
la creación de un clima 

EDUARDO ALEMÁN 

Estos son días de optimismo dentro 
del Partido Comunista. Su retorno co- 
menzóen2009, cuando consiguieron las 
primeras bancas parla- 
mentarias tras dos déca- 

das de ausencia. El mes 
pasado, su candidata Je- 
annette Jara triunfó en 
las primarias del oficia 
lismo y, según las en- 
cuestas de las primeras 
semanas de julio, lidera 
la carrera presidencial. 

Ahora Jara ha recibido el respaldo de 
Michelle Bachelet. Su partido le debe mu- 
cho a la expresidenta: ella fue clave en la 
incorporación del Partido Comunista a la 
Nueva Mayoría, dándole visibilidad y 
ayudando a que el campo progresista lo 
perciba como un partido capaz de gober- 
har con responsabilidad. 

Hoy la centroizquierda está debilitada y 
la influencia de la Democracia Cristiana es 
casi nula. La izquierda dura (¿extrema?) 
hasido la más beneficiada, y el Partido Co- 
munista, que ha pasado dos tercios de los 
últimos doce años en una coalición de go- 
bierno, se ha transformado, para la sorpre- 
sa de muchos, en un contendiente creíble a 
la presidencia. 

El campo opositor ha respondido de 
distintas maneras. Algunos han resaltado 
las vergonzosas posiciones del partido en 
política exterior y sus simpatías por Cuba 
y otras dictaduras de izquierda. Pero la 
política exterior pocas veces influye en 
elecciones presidenciales, donde los vo-   

tantes tienden a concentrarse en la política 
interna y en identificar qué candidato me- 
jorará sus vidas. 

Otros critican la ideología del partido y 
la incompatibilidad del marxismo con la 
realidad chilena. Los comunistas conciben 
la democracia como un instrumento “para 
derrotar al neoliberalismo”. La lucha de 
clases —ahora reempaquetada como élite 
versus pueblo— y el leninismo siguen 
siendo centrales para el Partido Comunis- 
ta, aunque su hábil estrategia de marketing 
apunte a proyectar una imagen de cen- 
troizquierda moderada. Sin embargo, las 
campañas tienden a eludir el debate ideo- 
lógico, y el oficialismo intentará mostrarse 
como úna coalición pluralista 

La candidatura comunista enfrenta, no 

obstante, dos desafíos fundamentales. El 
primero es la seguridad. Para la mayoría 
de los chilenos, se trata del principal pro- 
blema a resolver, y un porcentaje elevadé- 
imo de la población percibe un aumento 

del crimen en el país. 
Durante años, la izquierda ha enfatiza- 

do los programas sociales como herra- 
mienta clave para reducir el delito y ha fa- 
vorecido una orientación garantista en el 
Poder Judicial. La plataforma programáti- 
ca deJara para las primarias menciona tres 
aspectos de su política de seguridad “con 
enfoque social”: priorizar la inteligencia 
policial, aumentar la presencia estatal en 
los territorios y reforzar la prevención so- 
cial. Pero en el Chile actual, donde el líder 
extranjero con mejor imagen es, por lejos, 
Nayib Bukele, una estrategia que enfatiza 
que “la seguridad se construye con digni- 
dad” difícilmente resulte muy persuasiva. 

      

  

Y el accionar del Partido Comunista en 
el Congreso frente a propuestas para com- 
batir el crimen ha levantado serias dudas 
sobre su disposición a enfrentar el proble- 
ma, como advirtió el diputado socialista 
Raúl Leiva el mes pasado. Sus posiciones 
respecto de la violencia en la macrozona 
sur son particularmente reveladoras. 
Elsegundo desafío para Jara es el econó- 

mico. El gobierno de Boric terminará con 
el crecimiento más bajo desde el retorno a 
la democracia. Más del 70% de los chile- 
nos considera que la economía está estan- 
cada o retrocediendo, y más del 60% cree 
que el país va por mal camino (Cadem). A 
Jara, como candidata oficialista, le será di- 
fícil despegarse del pesado legado de la 
administración Boric. Su programa para 
las primarias enfatiza la redistribución, la 
industrialización, una legislación laboral 
restrictiva, más impuestos y una mayor 
intervención estatal, asemejándose más a 
un programa heredado de los años 70 que 
a una propuesta capaz de responder a los 
desafíos económicos de una nación que 
necesita crecer. 

No será fácil para Jara convencer a la 
ciudadanía. Y todo indica que también le 
costará convencer a varios dentro de la 
centroizquierda. Pero los comunistas han 
demostrado una notable capacidad de re- 
cuperación, y sus estrategias han resulta- 
do hasta ahora más exitosas que las de sus 
antiguos aliados en la Nueva Mayoría. 

Hoy el Partido Comunista es el partido 
más importante de la izquierda, un logro 
que no solo responde a su disciplinado tra- 
bajoa largo plazo, sino que también consti- 
tuye, en parte, un legado de Bachelet. 

  

propicio al 
entendimiento en 

materia de derechos 
humanos, que considere 
ala totalidad de las 
partes involucradas, con 
una perspectiva nacional 
y de futuro. Dijo que 

hasta el momento el debate ha estado marcado por un exceso de 
prisa, de publicidad y de protagonismos. Deben primar, señaló, 
"moderación y perseverancia" 

  

ALTAS TEMPERATURAS. Europa se deshidrata bajo la 
extraordinaria ola de calor que sigue provocando víctimas, en lo que 
fue definido como el verano más caluroso desde la posguerra, 
mientras en Grecia los incendios provocaron incalculables daños 
ecológicos. 

TOUR DE FRANCIA. Tres días después de la muerte del ciclista 
italiano Fabio Casartell su compañero de equipo norteamericano Lance 
Armstrong ganó la decimoctava etapa de la competencia en Limoges. 

HACE 50 AÑOS HACE 100 AÑOS 
  

22 de julio de 1975 

BEACH BOYS. El grupo 
estadounidense tuvo un éxito 
fabuloso en su reciente gira por 
Gran Bretaña, opacando, según 
la crítica, al propio Elton John. 

INTEGRACIÓN. Chile y 
Argentina firmaron el "Acta de 
Concepción”, que establece 
acuerdos para la unión 
ferroviaria de los puertos de San 
Vicente y Bahía Blanca. 

22 de julio de 1925 
RETIRO. Con el repique de las 
campanas, el sonar de las 
sirenas de las fábricas y el 
regocijo del pueblo en las 
ciudades del Ruhr, se celebró el 
fin de la ocupación franco-belga. 

DELEGACIÓN. Ayer partieron 
a Valparaíso, para embarcarse a 
Arica, los funcionarios 
encargados de los trabajos del 
plebiscito de Tacna y Arica.
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